

# 『草むらしのなかの食』そのいきさつ

松田泰俊

## (一)木曾路のおばあさんと唐木順三先生

「土を耕し、肥料をほどこし、種をまいて、それを大切に育て、みのらせ、とり入れる。そのとり入れたものでみづからを養ひ、来年の種を残す。さういふ生き方が人間として上等な生き方だと思つてゐるのである。四季のうつりかはりに順應して、天候風雨を氣づかひ、雑草をのぞき、病蟲害をのぞき、氣をくばって育ててゆく。いまのところでは、風水害はなほ人力を越えた自然の猛威だから、天に祈り、地に伏して泣くことも起ころ。さういふさまざまな経過をたどつて生きてゆく生き方、働き方が「文化」といふものだ、さう思つてゐるのである。」  
〔齊木順三著「飛花落葉—百姓と教師—より」〕

\*日本の新教育運動のリーダーの一人であった小原國芳は「農は国の根本也」と云。

\*「暮らしのなかの食」中心講師であつた内山 節先生は「人間が根本的なものを考へると農業につながる」と説かれた。  
〔平成二十七年七月九日の三指揮のなか〕

## (二)給食施設の老朽化のなかで

昭和二十五年（七十一年前）伊那小学校に給食室が完成する。

昭和三十七年（五十九年前）長谷中学校に県下初のランチルームができ給食室が完成する。各学校にあっても給食室が設置され、その後改修を重ねできていて、平成二十年頃に入り（十三年前）改修では間に合わず新築を余儀無くされる時期を迎えた。市内には小学校十五校、中学校六校と学校数も多く、新築には大きな予算が必要となる。財政が厳しいなかで、自校給食からセンター化の方針が打ち出された。

各学校又護者からは自校給食の継続を願う意見が多く寄せられた。

「何故自校給食なのか」

- ・調理しているところが身近に見られるから。
- ・給食調理室から漂う美味しい味を感じられるから。

(三)平成二十五年六月、「給食センター化」か「自校給食」かの議論を離れ、「あるべき給食の姿」に立ち戻つて考えていくことになり「伊那市学校給食あり方懇談会」が設置された。

### 【懇談会のメンバー】

K O A 株式会社取締役会長	向山孝一
お茶の水女子大学講師 前大和幼稚園園長・元駒場幼稚園園長	向山陽子
伊那中央病院小児科部長	藪原明彦
国立教育政策研究所社会教育実践研究センター長	山本祐一
伊那市立図書館館長	平賀研也
伊那市教育委員長	松田泰俊

【懇談会の中心】

地域、家庭とつながる  
は、農業の大事な扱い手であり、そこで自ずから食材に対して畏敬の念、生きていくために命をいただくという深いおもいを育んできた。



しかし、近年子どもたちは農作業から遠ざかれ、「育てる、収穫する」という最も大切なところが、子どもたちの生活から失われてしまっている。

暮らしのなかの食”を核として伊那谷の自然とくらしの“循環”を毎日の保育園・学校で実感し、材を育て、収穫し、調理し、食べる」という総合的な体験をすることができるのを目指すことが懇談会の核となり、伊那市学校給食のあるべき姿を『子どもたちがにとつても大切になるのではないか。このことを考えて優れた実践をしている学級が市内の学校に幾つもみられる。

この優れた実践に学んでいくことが大切ではないか、そして、「食する採る・収穫する」などして、調理する

そして、この実践の理念（基本的な考え方）を、(一)に示した郷土の先達唐木順三先生の教えに求めた。

この実践には、近年多く見られるようになつたレトルト食品、コンビニ弁当、出来合い食材等豊かな食生活から疎外された子どもたちの食生活の回復の芽を育むことも期待される。

(四)懇談会の提言を、農業経営者・生産者・医師・学校・保育園代表者・保健師・栄養教諭など市民三十五名による作業部会により具体的な対策が作成された。

④保育所・学校給食・教育を支える地域の協働体制ののぞましいあり方  
【二極化をおこさないために】  
給食食材の生産活動と教科や特別活動の二極化は、活動の行き詰まりにつながるので、できるだけ食材の生産活動と教科や特別活動との関連させた教育課程を編成することが求められる。  
\*具体例は別紙のとおり。

## (五) 実践の具体

- ①全校一体となつて蕎麦づくりに取り組んだ学校。
  - ②雑草との闘いを克服する手法に取り組んだ学校。
  - ③校舎の周りを農場にした市街地の学校。
  - ④学校給食の食材を提供している農家の作業に取り組んだ学校。
  - ⑤農業の活性化に取り組む協議会との共同作業に取り組んだ学校。
  - ⑥鳥獣害に苦心する地域の地域おこしに取り組み特産品を作りだした学校。

## 六 「暮らしのなかの食」その教育的意義

- ①ふるさと伊那の理解の深まりを、農業体験を通して体得する『窓』をもつ。
- ②次々と過ぎ去っていく学びでなく、『循環（円相）の暮らし』の体得。
- ③『命』を繋ぐ食料の生産体験により、食材を大切にし、『生かされている自分の自覚』を育む。
- ④農業は総合的な営み。教科内容がふんだんに期待でき、多面的、多角的思考を育むことが期待できる。

### ⑤教育の根っこ『面受と愛語』の体得。

「りっぱな野菜ができたね。」「給食の先生、給食おいしかったよ。」

・相承は、子供と教師が親しく接して学び学ぶことによる。

・愛語よく廻天のちからあることを学すべきなり、ただ能を賞するのみにあらず。（正法經より）

### 七 築農家は語る

- ①「いたくありがたさを感じる」（命をいたく、生かされている自覚）
- ②「自分で育てたものだから安心だ」（総合的体験によって全てが見える）
- ③「うんと新鮮だ」（野菜本来の味、本物の体感）
- ④「日光や雨のありがたさを感じる」（お天道様の自覚）
- ⑤「楽しい」（「悟」の世界、生きる張り）

### \*内山 節先生の『清淨なる精神』より

「・・・表現する言葉を紡ぎだしたすぐれた思想家、仏教者は存在する。たとえばそれは古くは空海であったり、その後の法然、親鸞、さらには道元であったりする。だが彼らは新しい思想の創造者というより、民衆が生みだそうとしていた思想の表現者だととらえたほうがいいと私は思っている。」（『清淨なる精神』三十一頁）

### 八 おわりに

今、コロナ禍を体験するにあって「自然と人間」のありようが一層問われている。

この問いに応えていく一つの道筋が、「土地を耕し、種を蒔き、食材を生産し、食していく農業活動体験」にあるように思われる。

「暮らしのなかの食」は、新しいひとつの教育を拓く実践として七年前（平成二十六年）モデル校による実践から歩みを始めた。伊那市の特色ある教育実践として一層の充実が図られることが期待される。

【学校給食全体計画例 低学年用】

伊那市の学校給食は、子どもたちが“暮らしのなかの食”を核として伊那谷の自然とくらしの“循環”を毎日の保育園・学校で実感し、学ぶことを目指しています。

子どもたちが暮らすこの伊那市は、豊かな自然環境とそのなかで農家の皆さんとの熱心な働きによって農産物（食材）が生産されています。また、多くの市民の皆さん、自家用に食材を生産するという暮らしが営まれています。

この豊かな自然環境のなかでの循環型の農業を大切にした伊那市の人々の暮らしに学びながら、子どもたち自らも食材の生産に取り組むことなどを通して、「暮らしのなかの食」を総合的な学び、『食育』の根底になければならない『食事をいただく』という自覚、また、『もったいない』という価値観の育ちを期待すると共に、故郷伊那市への理解を深め、故郷への愛着のおもいを育むことを期待しています。

【学校給食全体計画例 中学年用】

伊那市の学校給食は、子どもたちが“暮らしのなかの食”を核として伊那谷の自然とくらしの“循環”を毎日の保育園・学校で実感し、学ぶことを目指しています。

子どもたちが暮らすこの伊那市は、豊かな自然環境とそのなかで農家の皆さんのがんばりによって農産物（食材）が生産されています。また、多くの市民の皆さん、自家用に食材を生産するという暮らしが営まれています。

この豊かな自然環境の中での循環型の農業を大切にした伊那市の人々の暮らしに学びながら、子どもたち自らも食材の生産に取り組むことなどを通して、「暮らしのなかの食」を総合的な学び、「食育」の根底になければならない『食事をいただく』という自覚、また、『もったいない』という価値観の育ちを期待すると共に、故郷伊那市への理解を深め、故郷への愛着のおもいを育むことを期待しています。

【学校給食全体計画例 高学年用】

伊那市の学校給食は、子どもたちが“暮らしのなかの食”を核として伊那谷の自然とくらしの“循環”を毎日の保育園・学校で実感し、学ぶことを目指しています。

子どもたちが暮らすこの伊那市は、豊かな自然環境とそのなかで農家の皆さん多くの市民の皆さん、自家用に食材を生産するという暮らしが営まれています。

この豊かな自然環境のなかでの循環型の農業を大切にした伊那市の人々の暮らしに学びながら、子どもたち自らも食材の生産に取り組むことなどを通して、「暮らしのなかの食」を総合的な營みとして学び、「食育」の根底になければならない『食事をいただく』という自覚、また、『もったいない』という価値観の育ちを期待すると共に、故郷伊那市への理解を深め、故郷への愛着のおもいを育むことを期待しています。

## 【学校給食全体計画例 中学校用】

伊那市の学校給食は、子どもたちが“暮らしのなかの食”を核として伊那谷の自然とくらしの“循環”を毎日の保育園・学校で実感し、学ぶことを目指しています。

子どもたちが暮らすこの伊那市は、豊かな自然環境とそのなかで農家の皆さんのがんばりによって農産物（食材）が生産されています。また、多くの市民の皆さん、自家用に食材を生産するという暮らしが営まれています。

この豊かな自然環境のなかでの循環型の農業を大切にした伊那市の人々の暮らしに学びながら、子どもたち自らも食材の生産に取り組むことなどを通して、『暮らしのなかの食』を総合的な学びとして学び、「食育」の根底になければならない『食事をいただく』という自覚、また、『もったいない』という価値観の育ちを期待すると共に、故郷伊那市への理解を深め、故郷への愛着のおもいを育むことを期待しています。